



Etel Latorre, jefa DIFOIN gobierno regional, Francine Brossard, directora ejecutiva de la agencia FIA del ministerio de agricultura; Andrea Cuevas, mujer premiada como Agro Innovadora, Loreto Hernández, agricultora reconocida por su trabajo y juventud en horticultura sustentable en la conmemoración del Día Internacional de las Mujeres; director del SAG (S) Jorge Haro; Claudia Gómez, directora de Inia Kampenaike y mujer premiada como Agro Innovadora; Delegado presidencial regional (S), Seremi de Gobierno Andro Mimica y Verónica Vallejos Seremi de Ciencias de la Macrozona Austral.

"MUJERES QUE TRANSFORMAN EL AGRO: INNOVACIÓN Y PASIÓN DESDE MAGALLANES"

ANDREA CUEVAS y Claudia Gómez han sido reconocidas como "Mujeres Agro-Innovadoras" por sus destacadas contribuciones al sector agropecuario, una como ganadera emprendedora y la otra como académica investigadora, estas mujeres lideran el cambio en la región.

El premio Mujer Agroinnovadora (MAI) de la agencia FIA (Fundación para la Innovación Agraria) es un reconocimiento a las mujeres que están haciendo aportes relevantes a los procesos de innovación en la agricultura y ganadería de Chile. Es una distinción que se entrega anualmente a nivel nacional y regional, y este año son dos las destacadas mujeres que se lo han ganado en Magallanes.

Los premios fueron entregados por la propia Francine Brossard, directora ejecutiva de la agencia FIA, quien recordó que este reconocimiento fue creado en el año 2006 para destacar la creatividad y la pasión que las mujeres aportan al momento de innovar.

Y en el 2022 nace el Programa Mujer

Agroinnovadora con el objetivo de ir más allá del reconocimiento puntual y generar un espacio permanente para fortalecer la participación de las mujeres en el ecosistema de innovación del sector agroalimentario y rural, conformando la Red Mai a la que se puede acceder a través de un código QR que prontamente será activado regionalmente.

En este sentido la Seremi de Agricultura, Irene Ramírez destacó la Red Mai como una instancia donde se produce la sinergia propia de los ecosistemas donde se concentra la innovación con la fuerza, la creatividad y compromiso con sus iniciativas con el sello tan propio del ser mujeres ligadas al trabajo con la tierra.





Con una oveja, la ganadera e ingeniera comercial Andrea Cuevas, merecedora del premio Agro Innovadora por su aporte al sector ganadero incorporando a la mujer en oficios históricamente desarrollado por hombres como es la faena de esquila de ovinos.



Seremi de la mujer y equidad de género Alejandra Ruíz; Francine Brossard, directora ejecutiva de la agencia FIA del ministerio de agricultura; Andrea Cuevas, ganadera e ingeniera comercial premiada como mujer Agro Innovadora y el Delegado presidencial regional (S), Seremi de Gobierno Andro Mimica.

ANDREA CUEVAS CÁRDENAS

CRECIÓ EN PORVENIR en medio de las extensas tierras de la Isla Tierra del Fuego en Región de Magallanes y de la Antártica Chilena y ha sido ella la que ha cambiado el rostro de la ganadería ovina al incorporar la capacitación y certificación para mujeres esquiladoras, desafiando un rubro históricamente dominado por hombres. Proveniente de una familia con cuatro generaciones dedicadas al campo, Andrea creció con 4 hermanos entre ovejas y esquilas, ingeniera comercial de profesión absorbió el conocimiento que con el tiempo transformó en una herramienta de cambio social y económico para la Patagonia.

Recuerda que se inició en el trabajo familiar a los 14 años con el encargo de compra de peines para las máquinas que requieren las comparsas de esquila, actividad que realiza ofreciendo los servicios con su padre en las diversas estancias de la Patagonia donde han tenido una muy buena acogida. Respecto de la fuerza requerida para la esquila dice que la técnica está en el uso y la fuerza que se realizan con las piernas para sujetar a la

oveja, dejando libre los brazos para esquilar.

Este premio lo considera "un reconocimiento a la mujer fueguina" por su arduo trabajo en la agricultura y la ganadería, especialmente en los procesos de esquila ovina. En este sentido, expresó que "es un honor representar a la mujer magallánica". Además, destacó que este galardón simboliza el reconocimiento a las actividades y labores rurales que se llevan a cabo en toda la región.

Su iniciativa más innovadora ha sido el desarrollo del primer curso de esquila exclusivo para mujeres en Magallanes, con más de 140 horas de formación, donde las participantes aprendieron desde técnicas tradicionales hasta el manejo de maquinaria especializada.

Este programa no solo entregó herramientas técnicas, sino que también empoderó a mujeres rurales, demostrando que tienen la misma capacidad que los hombres para desempeñarse en este oficio.

Además de su impacto en la equidad de género, Andrea ha promovido buenas prácticas en el bienestar animal y la mejora de la calidad de la lana, implementando métodos más eficientes y sostenibles en la esquila. Su liderazgo ha permitido que más mujeres accedan a empleo formal en los galpones de esquila de la región, cambiando la percepción de la fuerza laboral femenina en el sector ganadero.

Con su visión transformadora, Andrea Cuevas Cárdenas está redefiniendo el papel de la mujer en la ganadería ovina, demostrando que la innovación también se da en la transmisión del conocimiento y en la inclusión de nuevos actores en el agro. Su historia es una inspiración para todas aquellas mujeres que buscan hacer historia en el campo.



CLAUDIA GÓMEZ NOME

Francine Brossard, directora ejecutiva de la agencia FIA del ministerio de agricultura; Claudia Gómez, directora regional de Inia Kampaenike, premiada como mujer Agro Innovadora y el Delegado presidencial regional (S), Seremi de Gobierno Andro Mimica.

PASÓ SU INFANCIA en los bosques del sur de Chile, junto a su padre y familia donde aprendió de la recolección de diversos frutos, hongos y hierbas, que generosa la madre naturaleza pone a disposición de quienes observan y se dan el tiempo de recogerlos y someterlos a diversos procesos que permiten disfrutar de mermeladas, yerbas para infusión, hongos para acompañar carnes o realizar salsas, que se transforman en diversas conservas caseras con el sello familiar que se encuentran en las despensas de los hogares en el campo.

Luego estudio agronomía y en su primera experiencia laboral vuelve a revivir su niñez al conocer mujeres recolectoras de hongos y frutos silvestres en bosques nativos y exóticos y fue ahí donde comprendió el valor de la recolección

de los Productos Forestales No Madereros (PFNM), como una fuente de desarrollo para las comunidades rurales. Hoy Claudia es una investigadora ligada a divulgar la recolección sustentable de estas riquezas que habitan en los bosques australes de Chile.

Con más de 20 años de experiencia, ha transformado este conocimiento ancestral en una oportunidad productiva para cientos de mujeres recolectoras, integrando la innovación, la sostenibilidad y la equidad de género en el sector agroalimentario. A lo largo de su trayectoria ha trabajado en distintas regiones del país, promoviendo el reconocimiento formal de la recolección y facilitando el acceso de las recolectoras a nuevas oportunidades de mercado. Su liderazgo fue clave en la

creación de la Mesa de Productos Forestales No Madereros del Biobío, logrando apoyar la exportación de hongos boletus a Europa de manos de recolectoras y el desarrollo de modelos de negocio viables a partir de la biodiversidad del bosque.

Su trabajo no solo ha impulsado la innovación en productos derivados de la recolección, sino que también ha generado espacios para que las mujeres rurales accedan a capacitación, redes de comercialización y mayor autonomía económica. A través de la investigación aplicada y la gestión del conocimiento, ha logrado conectar a recolectoras con nuevas tecnologías y mercados, consolidando una industria emergente que antes no tenía representación.

Con su enfoque en la sustentabilidad y el

desarrollo territorial, Claudia comenta “se ha demostrado que la innovación no solo ocurre en los laboratorios, sino también en el saber tradicional y en la conexión con la tierra”. Su legado es un ejemplo de cómo la investigación y el trabajo colaborativo pueden transformar realidades, abriendo caminos para futuras generaciones de recolectoras y emprendedoras rurales.

Actualmente ha tomado contactos con diversas comunidades en todas las provincias, identificando los productos que se recolectan y los que son susceptibles de serlo para lograr valor agregado de lo que generosamente brindan los bosques nativos de la región de Magallanes.

Claudia Gómez, directora regional de Inia Kampenaike con arbustos nativos de la Patagonia en la búsqueda de agroalimentos, entregando valor agregado a los productos del bosque.



Seremi de Agricultura, Irene Ramírez, destacó la participación clave de la mujer en la innovación del sector agrícola y ganadero impulsando su desarrollo.

El FIA invitó a Loreto Ivonne Hernández Clerc a ser parte de la Red Mai, debido a que fue premiada por el Ministerio de la Mujer y equidad de género el pasado 8 de marzo por el Día Internacional de las Mujeres.

Loreto Ivonne Hernández Clerc - Ingeniera agrónoma y líder en la agricultura sustentable de Magallanes. Es presidenta de la Mesa de Jóvenes Rurales y secretaria de la Asociación Gremial Campesina “Raíces del Viento”. Impulsa el relevo generacional en la agricultura y promueve la soberanía alimentaria. Trabaja con mujeres en Punta Arenas a través de huertos urbanos. Además, colaboró con el SAG fortaleciendo el vínculo entre el sector público y la Agricultura Familiar Campesina. Destaca por desafiar los roles de género en el campo, operando maquinaria y realizando alambrados. También es acordeonista y difunde la cultura musical regional. Su trabajo contribuye al desarrollo económico, social y cultural de la región. Inspira a nuevas generaciones a valorar la vida rural. Es una referente del empoderamiento femenino en la agricultura.

